

Facultad de Psicología

Informe de revisión Trabajo Final de Grado

Montevideo, 20 de noviembre de 2022

Estudiante: Antonella Duarte Vargas

Tipo de Trabajo: Monografía

Título del trabajo: Retorno al goce autoerótico: la práctica de la toxicomanía desde el Psicoanálisis

Docente tutor: As. Magíster Marcelo Novas

Docente revisor: As. Magíster Verónica Pérez Horvath

Período solicitado para la defensa: Diciembre 2022

1. Aspectos formales

El trabajo presentado por la bachiller Antonella Duarte cumple con los aspectos formales referentes a resumen, número de páginas, tipo de letra e interlineado. La bibliografía utilizada es adecuada para el tema propuesto y las referencias cumplen en general con las normas APA solicitadas. La escritura es clara y la presentación de los diferentes temas sigue un orden que facilita la lectura.

2. Articulación

El trabajo titulado *Retorno al goce autoerótico: la práctica de la toxicomanía desde el Psicoanálisis* aborda una problemática clínica relevante y actual. Desde el planteamiento inicial, Duarte establece una distinción entre el abordaje médico-psiquiátrico de la toxicomanía, centrado en los efectos orgánicos del tóxico, y el abordaje psicoanalítico, centrado en la indagación acerca del lugar que adquiere el tóxico en la economía psíquica del sujeto. Luego de esbozar los puntos

principales del debate médico-científico sobre el tema, la bachiller realiza un recorrido histórico de los diferentes usos de la sustancia de acuerdo con la época. Desde su uso ritual, curativo y purificador, pasando por su finalidad de aliviar el dolor tras la segunda guerra mundial, hasta su surgimiento como búsqueda individual y “problemática” del placer en la sociedad de consumo, el uso de sustancias aparece ligado a diferentes momentos de la historia y la cultura. Este recorrido le permite situar, a partir de Escotado, la función del *phármakon* en su doble acepción, como remedio y como veneno. En el segundo capítulo Duarte aborda las perspectivas freudianas acerca de la toxicomanía: constituye para el médico vienés, un modo característico de enfrentar el malestar cultural. A partir de los aportes de Lacan, Miller, Le Poulichet, Naspartek y Freda consigue presentar con precisión y buena didáctica las perspectivas más importantes acerca del tema en psicoanálisis. En su recorrido, la estudiante analiza las nociones lacanianas de goce, Otro, superyó y en particular, la noción de “desenganche” del Otro, propuesta de Naspartek para pensar la toxicomanía. Se trata de un trabajo que articula múltiples conceptos, perspectivas y autores presentando, no obstante, una buena unidad conceptual al mismo tiempo que ofrece una lectura instigante y sobre todo crítica del tema propuesto. La bachiller maneja con solvencia conceptos complejos de la teoría psicoanalítica y deja en abierto al final una serie de preguntas sobre el tema para ser desarrolladas en futuros trabajos.

4. Consideración final

Se trata de un trabajo que aborda con rigor y espíritu crítico un problema de relevancia teórica y clínica para el psicoanálisis. La bachiller consigue exponer diferentes aristas de la problemática sin cerrar el campo ni apuntar a respuestas definitivas, dejando abierto el camino para futuras indagaciones. Por ese motivo, se recomienda fuertemente su pase a defensa pública.



As. Mag. Verónica Pérez Horvath

Instituto de Clínica